

Seminario mundial PEKEA 2009

Un enfoque ético y político de las actividades económicas

Indicaciones provisionales para preparar contribuciones

PEKEA, ONG que tiene estatuto consultivo ante el ECOSOC de la ONU, fue establecida para preparar un programa de investigación basado en un enfoque político y ético de las actividades económicas (Political and Ethical Knowledge in Economic Activities).

Este seminario debe permitir entrar en la nueva etapa: conducir un nuevo programa de investigación.

Primero, el seminario tomará nota de todos los trabajos previos; esto se facilitará gracias a una síntesis en preparación. Segundo, este seminario debería aportar "buenas" ponencias pertinentes a este programa de investigación. En tercer lugar, las ponencias y los debates van a permitir escribir los términos de referencia comunes a las investigaciones que deben realizarse para aplicar este programa de investigación.

La elección de los temas

La elección pertinente concierne a vastos dominios puesto que el interés del seminario apunta principalmente a la investigación de una manera, de un modo específico de definir los problemas y los desafíos y de decir cómo conducir las investigaciones. Los invitamos a presentar contribuciones que presten atención a los términos de referencia; es la manera PEKEA de analizar las actividades económicas.

Además, puesto que nuestra referencia general se expresa como "un enfoque ético y político" ya incluye nuevos asuntos que de otro modo serían considerados como fuera de tema.

Nos permitimos hacer algunas sugerencias extraídas de nuestros seminarios anteriores para las contribuciones a ser presentadas:

(i) deben tener en cuenta los "valores" y los "poderes" (fenómenos vinculados a conceptos generales como Dignidad, Responsabilidad, Ciudadanía, Honradez, ver <http://www.pekea-fr.org/AttachNLetter/Fr-Pekea-2007-04.pdf>);

(ii) deben evitar encerrarse en una única disciplina y utilizar referencias a varias ciencias humanas y sociales;

(iii) deberían apoyarse en estudios de campo o ser sugeridos por problemas que de ahí derivan: esto no prohíbe las contribuciones teóricas y técnicas pero evita los enfoques abstractos;

(iv) deben estar a la escucha de los actores sociales y en debate con ellos, pues son expertos esos terrenos y en ciudadanía. Esto permite en particular evitar aplicaciones de razonamientos preparados de antemano para tomas de decisión de arriba abajo;

(v) deben ser de índole científica, evitando *slogans* y peticiones de principio; deben estar sólidamente argumentados, recurriendo a numerosos trabajos anteriores compatibles con nuestros términos de referencia, a fin de movilizar nuevas investigaciones;

(vi) se construyen aceptando una ética de la discusión científica en que, en el seno de una comunidad, los trabajos contribuyen a tomar decisiones según los procedimientos democráticos vigentes respetando el pluralismo interpretativo.

Lista provisional de temas

Por lo tanto la elección de los "grandes temas" corresponde a una bajada del tema general hacia el objeto del seminario: compartir una "ética" que permita en primer lugar dialogar (tema 1) y que comprenda, como primer acuerdo, que la búsqueda del bien común – llamado también interés público o colectivo – pasa por su organización y gestión, lo que constituye, en este sentido, un enfoque "político" (tema 2.).

Este tema 2 debe subdividirse en función de la realidad de la multiplicidad de los niveles de "colectivo" y de su articulación (temas 2.1, 2.2, 2.3).

El enfoque político y ético se refiere a las actividades económicas, estas actividades son el producto de un trabajo y son otras tantas maneras "de emprender": ¿cómo analizar, conducir, estas actividades con este enfoque? Es el tercer tema. La educación, la cultura, el deporte... son ejemplos que muestran intuitivamente la dificultad (o la astucia utilizada) para categorizar nuestras actividades y calificarlas o no de "económicas". Nuestras actividades tienen finalidades – vinculadas a nuestra ética - y el tema 4 podrá acoger colaboraciones sobre actividades que contribuyen a mejorar el bien común sin ser calificadas como "económicas".

Finalmente el tema 5 acoge las contribuciones metodológicas que pueden ayudarnos a pensar el marco conceptual y epistemológico de nuestros trabajos.

1. Hacia una declaración para una ética universal

2. Contribuciones para una gestión renovada del bien común

2.1. La organización de las relaciones inter-locales y principalmente inter-nacionales

2.2. Los desafíos a nivel planetario - principalmente los del medio ambiente y la información-

2.3. Los desafíos en los niveles locales - principalmente el papel de los gobiernos locales.

3. Espíritu de responsabilidad en torno a la sociedad para emprender y trabajar

4. Cultura del cumplimiento individual y colectivo

5. Métodos para analizar la complejidad y los sistemas